

---

## PÉDAGOGIE

---

### LE COTÉ PÉDAGOGIQUE DE L'ENCYCLIQUE "AFFARI VOS"

---

Dans l'admirable encyclique que Léon XIII vient d'adresser aux archevêques du Canada, il y a un passage qui a frappé tout particulièrement les esprits sérieux. C'est celui-ci :

" Il est un autre point qui appelle encore vos communes sollicitudes. C'est que, par votre autorité et avec le concours de ceux qui dirigent les établissements d'éducation, on élabore, avec soin et sagesse, tout le programme des études, et que l'on prenne surtout garde de n'admettre aux fonctions de l'enseignement, que des hommes abondamment pourvus de toutes les qualités qu'elles comportent, naturelles et acquises. Il convient en effet, que les écoles catholiques puissent rivaliser avec les plus florissantes, par la bonté des méthodes de formation et par l'éclat de l'enseignement. Au point de vue de la culture intellectuelle et du progrès de la civilisation, on ne peut que trouver beau et noble le dessein conçu par les provinces canadiennes de développer l'instruction publique et d'en élever de plus en plus le niveau, et d'en faire ainsi une chose toujours plus haute et plus parfaite. Or, nul genre d'étude, nul progrès du savoir humain qui ne puisse si pleinement harmoniser avec la doctrine catholique".

Voilà en dix lignes l'éloge le plus complet et le plus autorisé qui ait jamais été fait de la pédagogie.

En promulguant l'encyclique *Affari vos*, Mgr l'archevêque de Cyrène a insisté sur ce passage du document papal. Nous espérons que l'exemple sera suivi par tous ceux qui sont en mesure de contribuer au progrès de l'enseignement élémentaire.

Dans le passé, on a peut-être un peu trop négligé la partie pédagogique de l'école primaire. Jusqu'à ces dernières années, il n'était pas rare d'entendre des personnes instruites, fort intelligentes, du reste, se moquer de la pédagogie. Il a fallu à nos éducateurs une lutte de plusieurs années pour mettre cette science, base de l'éducation, sur un pied d'égalité avec les autres matières du programme d'examen aux brevets de capacité. Et aujourd'hui même, est-ce que tous ceux qui coopèrent de près ou de loin à l'œuvre de l'éducation primaire prennent la peine de se mettre au courant des notions si importantes de la pédagogie élémentaire.

La réconciliation des *classiques* et des *pédagogistes* est encore en partie à faire dans la province de Québec. Pourtant, il est certain que les maîtres de l'enseignement secondaire et les maîtres de l'enseignement primaire travaillent au triomphe d'une cause commune : celle de l'éducation complète du peuple.